
Ministro Larraín 
compromete mejoras 
para centro Sename 

de Coronel 
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Florentín y zozobrada 
cancha del Estadio 
CAP: “Me dijeron que  
estará a un 90%”
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Senador Ossandón y 
las cartas de RN para 
la Presidencial: 
“Cuando uno tiene 
muchos candidatos 
es porque no tiene 
ninguno”
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“El peso de las alas” y “Homo 
Ludens” vienen a refrescar la pro-
puesta y oferta artística del tradi-
cional espacio universitario.

Cuchillos alados y 
figuras azuladas 
llegan a la 
Pinacoteca UdeC
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Marina del Sol 
Chillán abrió sus 
puertas al público
El presidente de la 
firma, Nicolás 
Imschenetzky, declaró 
que “hoy tenemos un 
proyecto del cual esta-
mos muy orgullosos”.
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El titular de Justicia compartió con los ado-
lescentes en una de las casas. Aseguró 

que habrá cupos en programa de rein-

serción laboral y arreglos a las viviendas. “Un 
medio duro y opresor no ayuda a la rehabili-
tación”, comentó a Diario Concepción.
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En defensa del examen de grado de Derecho
Recientemente, a raíz de la sobrecarga académica 

que supuestamente existiría en varias carreras univer-
sitarias, ha reflotado la ya antigua discusión relativa a 
la conveniencia de mantener o eliminar el examen de 
grado de Derecho.  

Al mismo tiempo que se renueva esta discusión, 
existe una creciente preocupación por la calidad que 
muestran las nuevas generaciones de abogados. No es 
raro escuchar, más o menos abiertamente de parte de 
diferentes actores del mundo del derecho, que mu-
chos de los nuevos abogados carecen de conocimien-
tos elementales, y presentan problemas de oratoria y 
escasa capacidad de análisis y crítica que, en los casos 
más graves, llega al punto de impedirles un curso de 
pensamiento coherente. ¿Es este el momento de eli-
minar el examen de grado para los abogados?  

A mi entender, este examen, de larguísima y no 
vana tradición en nuestro medio, es el elemento 
clave de los mismos y que, al igual que hace la 
dovela central de un arco, los sustenta. Es en el 
examen de grado donde un alumno, por pri-
mera vez, en forma oral y pública, dará tes-
timonio de haber adquirido los conoci-
mientos necesarios para desarrollar la 
profesión, lo que es de una importancia 
tal que difícilmente puede exagerarse: 
querámoslo o no, todo conflicto jurídi-

co tiene un grado de dificultad propio y objetivo, que 
depende de su propia naturaleza; y su acertada reso-
lución –tan relevante, desde que están en juego bie-
nes como la libertad, honra y hacienda de una per-
sona–, exije que quien intervanga posea cierto míni-
mo acervo de conocimientos y habilidades. Si esto 
se olvida, el título profesional de Licenciado traicio-
na su carácter de ser una certificación de las compe-
tencias y se transforma en cáscara vacía, en un sim-
ple trozo de cartón. 

La afirmación anterior, en todo caso, no debe en-
tenderse como una ciega defensa, opuesta a toda 
transformación. Muy por el contrario, estimo que, en 
primer término, debe modificarse la forma de conce-
bir en examen de grado, tanto por los alumnos como 
por los examinadores.  

Los primeros deben entender, de una buena vez, 
que el examen de grado no se prepara en los 6 u 8 
meses que usualmente les dedican, sino que ha 
de prepararse durante todo el curso de sus estu-

dios. El examen de grado es la culminación 
de su proceso de formación y para él se 
les ha preparado, indirectamente, des-
de el primer día de clases: cada concep-
to adquirido, en cualquier rama del de-
recho, y aún cuando no lo recuerden, ha 

debido ayudar a formar ese razonar que 

es propio de los juristas, y cada examen oral dado, de-
ben entenderlo también como un ejercicio que desa-
rrolla el temple y la oratoria que precisa la profesión 
que ellos, voluntariamente, han elegido. 

Atenta contra este entendimiento una perspectiva 
excesivamente utilitarista que, lamentablemente, ha 
ido ganado terreno y que consiste en ver a la carrera 
como una serie compartimentalizada de ramos, sin 
mayor relación entre si, y que hay que tratar de apro-
bar empleando el menor tiempo y esfuerzo posible, ol-
vidando lo verdaderamente importante, que es el 
aprendizaje.  

Los examinadores, por su parte, deben abandonar 
la odiosa deformación de buscar, como sabuesos, las 
flaquezas del alumno y comprender que su función 
no es centrarse en lo que ignora un alumno, sino des-
cubrir cuánto sabe éste, cuáles son los limites de sus 
conocimientos y discernir si esos conocimientos son 
o no minimamente suficientes para ejercer de forma 
competente la profesión. Sin esta perspectiva, el exa-
men de grado se torna absurdo, y no podrá jamás su-
perar la crítica que usualmente recibe de ser azaroso, 
entregado al capricho del examinador.  

  
Gonzalo Rioseco Martínez 
Decano Facultad de Derecho 
Universidad del Desarrollo

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. MICHEL LEVI 
Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador. 
Colaborador del Programa Estudios Europeos 
Universidad de Concepción

Jubilación y cuarta edad 
  
Señor Director: 

Se estima que los mayores de 80 
corresponden a uno de cada cuatro 
adultos mayores hoy, y que lleguen a 
ser uno de cada tres en poco menos 
de 20 años. En ese contexto, para lógi-
co que el Gobierno haya anunciado el 
ingreso de una indicación, al proyec-
to de Pensiones, que aumenta las ju-
bilaciones por tramos etarios. Sin 
embargo, la oposición insiste en re-
chazar la propuesta. 

De acuerdo al planteamiento de la 
oposición, el aumento de los tramos 
que es de un 20% debe ser igual para 
todos, incluso a los mayores de 80 
años a quienes se les pretendía au-
mentar su jubilación en un 50%. Un 
adulto mayor necesita de más cuida-
dos, por temas obvios como salud, 
medicamentos y mantención en ge-
neral requieren de un costo más alto 
para tener una mejor calidad de vida. 

No siempre lo justo es lo más equi-
tativo. No privemos a la “cuarta edad” 
de tener una jubilación digna y a la al-
tura de sus años de vida por fines po-
líticos. Al fin y al cabo, muchos de no-
sotros llegaremos a esa edad y, sin 
duda, valoraremos el ingreso extra. 

 
Juan Luis López Torres. 
 
No es No en política 
  
Señor Director: 

La política, ejercicio elevado a ni-
vel público de la función paterna, 
está infectada de gente menor, sin al-

tura de miras. Función paterna que 
conlleva las tres P, prohibición, pro-
tección y propulsión. Prohibir con el 
fin de Proteger y Propulsar en el seno 
de la sociedad actividades que la 
ayuden en su crecimiento, y aquí lo 
de la altura de miras adquiere com-
pleta significación. Decir que, con 
políticos que indudablemente quie-

ren desarrollar esta labor, cohabita 
también una flora “política”, que pa-
rece crecer sin freno, de charlatanes, 
provocadores y trepadores, que desa-
rrollan muy bien las técnicas de mar-
keting y publicidad, sin duda, pero 
muy poco más. 

 
Gerardo Hernández Zorroza 

Renuncias  
 
Señor Director: 

Renuncia gerente general de Essal. 
Gusto a poco. Faltan renuncias de su 
Presidente, gerentes de área involu-
crados, superintendente (subrogan-
te) y, además, del responsable que no 
haya sido nombrado oportunamente 

un superintendente titular, cuya obli-
gación era estar haciendo escándalo 
por no contar con los fiscalizadores 
supuestamente faltantes. Esas re-
nuncias tendrían un real efecto ejem-
plarizador, mucho más que cientos 
de declaraciones populistas.  

 
José Luis Hernández Vidal

La renovación de las autoridades 
comunitarias en las instituciones de 
la Unión Europea (UE) resalta algunos 
cuestionamientos que se plantean los 
ciudadanos, dentro y fuera de Europa, 
sobre el estado actual del proceso de 
integración.  

En la actualidad el proceso europeo 
parece que ha entrado en un momen-
to de confusión a raíz de los diversos 
problemas que ha debido enfrentar. 
Por ello, las instituciones comunita-
rias deberían revisar el sentido y ob-
jetivos de la integración regional esta-
blecidos en los tratados constitutivos 
de la UE. Nos referimos, sobre todo, a 
los Estados miembros que forman 
parte de la UE sin asumir los objetivos 
del establecimiento de un proceso po-
lítico, con una visión más allá de los 
Estados nacionales. 

orientarse hacia la profundización de 
los objetivos de integración regional o 
a la conclusión de los vínculos genera-
dos bajo esa dinámica. Sin embargo, la 
voluntad popular expresada en el ejer-
cicio de la democracia no representa 
necesariamente el interés común de 
los ciudadanos y del Estado.  

Una gobernanza regional de cali-
dad depende del compromiso que tie-
nen los Estados para construir y forta-
lecer los objetivos de la integración re-
gional, para el bienestar de sus 
ciudadanos. La salida de un Estado del 
proceso de integración sólo debe for-
talecer la lógica de la gobernanza re-
gional en los ciudadanos, instituciones 
comunitarias y en los Estados de la UE, 
que construyeron el proceso más re-
presentativo de integración regional 
en el mundo.

Una gobernanza regional de calidad depende del 
compromiso que tienen los Estados para construir 
y fortalecer los objetivos de la integración 
regional, para el bienestar de sus ciudadanos.

UE: Instituciones, procesos 
democráticos y gobernanza  
regional

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
Los procesos democráticos efec-

tuados en Europa en los últimos me-
ses dejan la preocupación sobre el re-
greso de nacionalismos que no creen 
en la integración como mecanismo 
para concretar objetivos políticos co-
munes de bloque regional. Por otra 
parte, el Brexit no puede condicionar 
ni las fortalezas de la integración eu-
ropea ni su desarrollo futuro. Es lógi-
co que un Estado que no quiera ser 
parte del bloque pueda retirarse con 
las implicaciones que su salida produ-
ce en los ámbitos nacional y regional.  

En los países europeos los procesos 
democráticos son el fundamento de la 
elección de gobiernos que represen-
tan a diferentes tendencias y fortale-
cen el estado de derecho. Las decisio-
nes de los ciudadanos a través de los 
mecanismos electorales, pueden 
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P
ara el primer mundo, 
una de los indicadores 
más evidentes de la 
condición de país ter-
cermundista es la in-
capacidad para lidiar 

con los desechos, lo da a entender 
el cine, cuando decide usar algunos 
de nuestros países como escenario, 
enfatizando las calles sucias, los pe-
rros sueltos, las paredes rayadas y la 
basura ubicua. 

Nuestro país, a pesar de esfuer-
zos ingentes, o la existencia de en-
tornos privilegiados y, por lo gene-
ral, lejos de los centros citadinos, no 
escapa a esta situación. En su mo-
mento, Greenpeace Chile alertó del 
aumento del nivel de basura gene-
rado por cada persona, un volu-
men que se aproxima a los 456 ki-
los y que sitúa a nuestro país como 
el que más residuos per cápita ge-
nera en la Región. Según el director 
de ese organismo, “hay una falta 
de políticas públicas de reciclaje y 
también un aumento del nivel ad-
quisitivo de las personas que se 
suma a la falta de conciencia sobre 
la cantidad de basura que se gene-
ra”. En las estadísticas de Greenpea-
ce, se muestra el mapa de la basu-
ra, “The Waste Atlas”, allí, nuestro 
país está por delante de Brasil (383 
kilos), Uruguay (376), Panamá (343) 
y Argentina (341). 

A pesar de relacionar el nivel ad-
quisitivo con la cantidad de basura 
generada por persona, hay un as-
pecto positivo, como es la existen-
cia de estudios que han demostra-
do que Chile está viviendo una tran-
sición hacia una mayor conciencia 
y responsabilidad de los consumi-
dores y de los ciudadanos. 

El detallado informe de la Subse-
cretaría de Desarrollo Regional y 
Administrativo, del año pasado, al 
hacer un Diagnóstico nacional y re-
gional sobre generación y elimina-
ción de residuos sólidos domicilia-
rios y asimilables, señala que en la 
Comuna de Concepción los resi-

duos corresponden a 53% de Mate-
ria Orgánica; Papel y Cartón, 13%; 
Plástico, 9%; Metales, 2%; y Otros Re-
siduos, 23%. Así, de los residuos ge-
nerados en la comuna, un 24% es re-
ciclable, con un valor comercial po-
tencial, ya que podrían tener un 
destino diferente, teniendo en cuen-
ta que un 53% corresponde a resi-
duos orgánicos y que una gran par-
te de ellos pueden ser tratados en el 
origen mediante composteras, evi-
tando la descarga en vertederos. 

La comuna que presenta la mayor 
producción per cápita corregida de 
la Región es Penco, con 1,30 
(kg/hab/día). Le siguen en orden 
decreciente las comunas de Chi-
guayante, con 1,03 (kg/hab/día) y 
Concepción, con 1,01 (kg/hab/día). 
El promedio nacional es de 1 kilo de 
desechos al día, lo que significa se 
genera casi 16 mil toneladas de ba-
sura cada 24 horas en el país. Sólo en 
la comuna de Concepción, los cos-
tos del sistema de recolección y 
transporte de la basura son del or-
den de $3.498.600.000 anuales, se-
gún el informe aludido. 

Es digno de rescatar el fuerte 
compromiso de la Municipalidad 
de Concepción, mediante su pro-
grama de Manejo Integral de Resi-
duos, para salir al paso de esta si-
tuación en el sistema de triple R; 
Reciclar, Reducir, Reutilizar, como 
el manejo de residuos sólidos do-
miciliarios orgánicos, que contem-
pla talleres y distribución de equi-
pos de compostaje en los hogares 
interesados. 

Este es sólo un aspecto de un pro-
grama muy amplio para recoger di-
ferentes residuos o desechos, de ser 
adecuadamente respaldado con el 
compromiso de los hogares urba-
nos, la situación del manejo de la ba-
sura podría tener un antes y un des-
pués, el sueño antiguo de la ciudad 
limpia.

Greenpeace Chile 

alertó del aumento 

del nivel de basura 

generado por  

cada persona,  

un volumen que 

se aproxima a los 

456 kilos y que sitúa 

a nuestro país  

como el que más 

residuos per cápita 

genera en la región.

EN EL TINTERO

para entender el descenso de la 
población de abejas y ayudar a 
protegerlas”. 

Para lograr ese propósito se 
recogerá datos de forma remota, 
utilizando una red de colmenas 
conectadas, que se enviarán a la 
cloud de Oracle, donde se utiliza-
rán herramientas analíticas, in-
teligencia artificial y visualiza-

ción de datos para dar a los in-
vestigadores nueva 

información sobre la 
relación entre las 
abejas melíferas y 

sus entornos, anali-
zando complejos da-

tos acústicos capturados 
dentro de las colmenas inteli-
gentes, incluyendo el movimien-
to de sus alas y patas. 

Se podrá detectar parásitos y 
otros bichos, y establecer pro-
gramas para su definitivo exter-
minio. Así, la inteligencia artificial 
permitirá ayudar a las abejas, ya 
que inteligencia natural, no pare-
ce haber servido de mucho. 

 
PROCOPIO

Uso de inteligencia  
artificial para abejas

IMPACTO AMBIENTAL

Con un poco de esperanza, se 
podría suponer que a la mayoría 
de las personas les gusta la miel 
y si no fuera así, por lo menos no 
están en el plan de eliminarla de 
la dieta. Es también posible que 
algunos estén preocupados, por-
que los rumores parecen indicar 
que las productoras de la miel, las 
abejas melíferas, están pasando 
apuros más o menos serios. 

Los responsables de la 
amenaza sobre las 
abejas son los de 
siempre; nosotros, 
los contaminadores 
y destrozadores de eco-
sistemas, nosotros, lejos la 
especie más peligrosa del plane-
ta, que no terminamos de enten-
der que sin abejas hay poca poli-
nización, o sea, poco de todo. 

Para peor, hay otros enemigos 
de las abejitas, bichos pequeños 
que las enferman y parece más fá-
cil librarnos de ellos, la inteligen-
cia artificial puede ayudar a de-
tectarlos y eliminarlos. Oracle y 
The World Bee Project anuncian 
un “programa único en el mundo 
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“Que no seamos 
capaces de tener un 
presidente regional 
habla mal de la gente 
de aquí”.

“Lavín, Jadue, 
Matthei y la Cathy 
Barriga sólo 
hablan de cosas 
bonitas”. 

 “El mundo evangélico se unió, mirando las 
amenazas a sus valores y, por eso, explicas 
la votación de Piñera en Coronel y Lota. 
(...) Bolsonaro ganó por una situación 
especial y la Francesca  (Muñoz) también”.

“Cuando uno tiene muchos candidatos 
es porque no tiene ninguno”

SENADOR MANUEL JOSÉ OSSANDÓN

Una gira por el Distrito 20 realizó 
durante las últimas horas el senador 
de Renovación Nacional, Manuel José 
Ossandón. 

En ella estuvo acompañado por los 
diputados, ex miembros de la banca-
da evangélica, Francesca Muñoz y 
Leonidas Romero, con quienes visitó 
a los habitantes de la provincia de 
Concepción para conocer sus inquie-
tudes. En conversación con este me-
dio aseguró que los conflictos que vive 
RN a nivel local no le hacen bien a la 
tienda y pidió no adelantar la carrera 
presidencial. 

 
- ¿De qué trata su visita a la 

Región? 
- Estoy invitado por la diputada Fran-

cesca Muñoz a una visita a la Región 
para analizar distintos temas de índo-
le regional y nacional que me interesan. 
A esto quiero sumar el análisis de la si-
tuación del partido. En resumen se tra-
ta de una visita muy potente. 

- ¿Cómo evalúa la situación del 
partido en Bío Bío? 

- Se trata de un partido que tiene 
tres diputados, pero en el partido te-
nemos un conflicto interno que me 
parece poco razonable y poco genero-
so, así que espero que con la visita del 
presidente nacional del partido, la si-
tuación se allane a buscar un acuerdo, 
porque se están destruyendo entre to-
dos. RN es un partido muy potente, so-
mos los mejores evaluados y hemos 
sido capaces de hacer bien las cosas, 
y que no seamos capaces de tener un 
presidente regional habla mal de la 
gente de aquí. 

- ¿La buena evaluación de 
Francesca Muñoz podría ser una 
plataforma para una elección 
senatorial? 

- Yo creo que ella tiene que hacer 
bien su trabajo y tratar de subir su vo-
tación. Francesca no tiene intención 
de ir al Senado. 

- ¿Usted está dispuesto a en-
trar en la lucha por el “voto 
evangélico”? 

- La gente que vota no es un rebaño. 
En la elección pasada se dio una diná-
mica única que fue única en muchos 
años, que fue que el mundo evangéli-
co mirando las amenazas a sus valo-

rrera presidencial significa que no hay 
noticias. Andrés hizo un juicio políti-
co sobre Lavín y eso armó un tremen-
do revuelo, y esa decisión hay que to-
marla después, el Presidente recién 
está partiendo su gobierno. 

- Pero hay varios nombres so-
nando... el suyo, por ejemplo, An-
drés Allamand, Alberto Espina y 
Francisco Chahuán en RN, sólo por 
mencionar. 

- Yo no estoy como candidato pre-
sidencial, pero creo que esto es un 
error estratégico de RN, cuando uno 
tiene muchos candidatos es por qué 
no tiene ninguno, entonces, yo creo 
que RN en vez de hablar de candida-
tos debe hacer la pega y ver quienes 
son competitivos. Sabemos que el can-
didato de la UDI es Lavín, aunque no 
diga que es candidato, pero todo el 
mundo sabe que está trabajando para 
eso. 

- ¿Usted está dispuesto a ir a una 
primaria interna en RN? 

- Yo no tengo ningún problema para 
elegir candidato, siempre y cuando 
sea objetiva y pragmática. Todos los 
números me dan muy buenos resulta-
dos en la senatorial por Santiago, se-
gún la encuesta CEP, soy unos de los 
políticos mejor evaluados. Pero yo 
pertenezco al sindicato de los leprosos 
y estoy compitiendo con gente que 
sólo habla de cosas bonitas. Lavín, Ja-
due, Matthei y la Cathy Barriga sólo 
hablan de cosas bonitas. 

 - ¿Qué le depara el futuro a Ma-
nuel José Ossandón? 

- Preguntaselo a Dios. A mi me in-
teresa seguir haciendo mi pega y ha-
blar de temas nacionales. Aquí tene-
mos un conflicto mapuche gravísimo 
que tiene varias aristas, es político, 
pobreza, hay una verdadera industria 
del crimen organizado. No me vengan 
a decir que es fácil robarse un camión 
con madera y que no te ven, no nos es-
tamos robando una joya o una obra de 
arte. Esto quiere decir que se deben to-
mar medidas, como por ejemplo un 
trabajo entre las comunidades y las 
empresas, en donde estas obtienen 
una exención de impuestos. Si no hay 
desarrollo económico, no habrá paz 
social.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El ex alcalde de Puente Alto analizó la contingencia y, de paso, 
criticó a sus camaradas locales por los reiterados conflictos 
internos. ¿Volver a postular a La Moneda? Aún no define.

res se unió y, por eso, explicas la vota-
ción de Piñera en Coronel y Lota. Fran-
cesca ahora deberá conquistar sus 
corazones con sus trabajos, ya que el 
tema valórico se encontrará zanjado. 
Por ejemplo, Bolsonaro ganó por una 
situación especial y la Francesca tam-

bién ganó por una situación especial. 
- El 2021 hay elecciones presi-

denciales y senatoriales ¿cuál va a 
elegir? 

- No, no he pensado cual voy a ele-
gir. Yo podría ser candidato a presiden-
te o a senador por Santiago y eso to-

davía no lo tengo elegido, pero hay que 
decidirlo en dos años más. 

- ¿Usted cree que con las de-
claraciones de Andrés Allamand 
se está adelantando la carrera 
presidencial? 

- No creo, hoy día hablar de una ca-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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PS sigue sin directiva 
regional a dos meses 
de la elección interna

ÚLTIMO PRONUNCIAMIENTO DEL TRIBUNAL SUPREMO FUE APELADO

Desde la votación del domingo 26 
de mayo, el proceso electoral para 
elegir a la nueva directiva regional 
del PS se ha extendido más de los 
acostumbrado. De hecho, algunos 
militantes no recuerdan un esce-
nario así desde comienzos de la dé-
cada de 1990. 

Lo cierto, es que el pasado 30 de 
julio se conoció la más reciente re-
solución del Tribunal Supremo (TS) 
del partido, proclamando a los 22 
representantes electos del Comité 
Regional del Bío Bío, once mujeres 
y once hombres. 

Sin embargo, una de las listas, la 
abierta, que encabezaba el ex timo-
nel del partido, Guillermo Hernán-
dez, apeló a la resolución. 

En el escrito presentado al TS, se 
explica que “el Tribunal determinó 
arbitrariamente que, la represen-
tación proporcional de las listas 
participantes del proceso electo-
ral, en relación al Comité Regional 
del Bío Bío y, en lo específico, de los 
militantes hombres que compon-
drán este Comité, correspondería a 
seis representantes de la ‘Lista B’ re-
gional y sólo cinco de la ‘Lista A’, lo 
anterior, pese a que el resultado de 
las elecciones arrojó la misma can-
tidad de votos, para ambas listas, en 
relación a las candidaturas de com-
pañeros hombres del partido”. 

El documento agrega que “es un 
hecho público y notorio, de acuer-
do a las cifras entregadas por el pro-
pio Tribunal, que ambas listas obtu-
vieron 722 votos en el género hom-
bres, existiendo un empate en el 
resultado entre ambas listas regio-
nales, en relación a este género, en 
la Región del Bío Bío”. 

Quienes apelaron a la resolución 
sostienen que en ninguna parte el 
tribunal entrega las razones por las 
cuales una lista de se vio beneficia-
da en desmedro de la otra. 

Consultado sobre el tema, Her-
nández dijo que incluso “estamos 
evaluando una presentación al 
Tribunal Electoral Regional 
(TER), pues lo que no ganaron en 
la urnas, pretenden hacerlo ad-

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

La votación se realizó el pasado domingo 26 de mayo y, desde 
entonces, no ha habido “humo blanco” en la zona, luego de 
que se calificará como nula la votación en Coronel.

en la comuna minera para la definir 
los comicios nacionales. De hecho, 
la nulidad sólo afectó la votación re-
gional y comunal.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Contraloría Regional del Bío Bío 
se abstuvo de emitir un pronuncia-
miento en torno a la denuncia que 
el ex concejal de Concepción, Jor-
ge Condeza, presentó en contra de 
la presidenta del Consejo Regional 
(Core), Flor Weisse, por la instala-
ción de publicidad aérea en distin-
tos puntos de la capital regional. 

En su presentación, el otrora edil 
penquista apuntaba a la utilización 
de la imagen de la autoridad regio-
nal con fines electorales, conside-
rando que Weisse ha reconocido 

Contraloría no se pronuncia por gigantografía
sos públicos involucrados. 

Sobre lo primero, la instancia de-
claró que no estaba dentro de sus 
facultades establecer alguna res-
ponsabilidad administrativa y que 
ello le correspondía al Tribunal 
Electoral Regional. 

Sobre dineros fiscales, Contralo-
ría dijo que, realizadas las consultas 
respectivas, a la División de Admi-
nistración y Finanzas, y a la secreta-
ría ejecutiva del Core, “ninguno de 
esos organismos ha destinado re-
cursos para tal finalidad”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL ÓRGANO CONTRALOR desestimó la utilización de recursos fiscales.

su intención de ser candidata a go-
bernadora regional el próximo año. 
Además, Condeza pidió al órgano 
contralor investigar si había recur-
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Mario Desbordes 
confirma presencia 
en Consejo 
Regional de RN

FOTO: AGENCIA UNO

El presidente nacional de RN, 
Mario Desbordes, confirmó su 
presencia y participación en el 
próximo Consejo Regional del 
partido, que se realizará sábado 
17 de agosto en Concepción. 

La información fue entregada 
por distintas fuentes del partido 
en el Bío Bío, que, a la fecha, no 
cuenta ni con un presidente re-
gional ni con un tesorero titula-
res, tras una serie de situaciones 
anómalas que se han ido dando 
desde la elección de a fines del 
año pasado. 

Desde el partido, reconocen 
que en Santiago existe preocu-
pación por la situación del par-
tido en la Región, en particular, 
por la profunda división que ha 
generado. Lo anterior, luego que 
dos eventuales cartas a la Presi-
dencia de la República del par-
tido, los senadores Andrés Alla-
mand y Manuel José Ossandón, 
en recientes visitas a la capital 
regional, comprobaron in situ. 

En la militancia, se espera que 
la presencia y participación de 
Desbordes ponga orden en las 
huestes regionales, consideran-
do la proximidad en las defini-
ciones electorales.

ministrativamente”. 
Cabe agregar que la elección en la 

Región se complicó, luego de que se 
declarara nula la votación en Coro-
nel, por supuestas irregularidades 
en los vocales de mesa, por la insta-
lación de cuatro mesas en lugar de 

una como estaba establecido, entre 
otros temas. Lo anterior, pese a que 
se contaron los votos en dos opor-
tunidades y hubo coincidencia en 
los cómputos. 

Lo curioso, es que de todas mane-
ras, se consideró válido el proceso 

Jorge Condeza entregó 
antecedentes a la 
Contraloría y al Servicio 
Electoral (Servel).

Denuncia ante el 
Servicio Electoral



Ciudad
6 Diario Concepción Viernes 2 de agosto de 2019

HERNÁN LARRAÍN RECORRIÓ EL RECINTO POR UNA HORA

Ministro de Justicia 
comprometió 
mejoras a centro de 
menores de Coronel

FOTO: CEDIDA

El secretario de Estado compartió con 
los adolescentes en una de las casas. 
Aseguró que habrá cupos en programa 
de reinserción laboral y arreglos a las 
viviendas.

En una visita calificada como his-
tórica, el ministro de Justicia, Her-
nán Larraín, recorrió por una hora 
el Centro de Internación Provisoria 
y Régimen Cerrado (CIP-CRC), de 
Sename, lugar que ha estado en el 
ojo del huracán desde hace dos 
años, al menos, por la gran cantidad 
de incidentes registrados en el lugar, 
los que van desde adolescentes y 
funcionarios intoxicados con ali-
mentación en mal estado, ingesta 
de vidrio molido, agresión a funcio-
narios, riñas y numerosos intentos 
de suicidio. 

Nunca antes un secretario de Es-
tado se había tomado tanto tiempo 
para recorrer el recinto. Sin aviso 
previo a los medios de comunica-
ción(de hecho, Diario Concepción 
fue el único que cubrió esa visita), 
Larraín llegó al lugar, que data de 
1999 y cuya deficiente infraestruc-
tura ha sido denunciada por años en 
los informes de la Comisión Inte-
rinstitucional de Supervisión de 
Centros Privativos de Libertad. 

A la salida, Larraín reconoció que 
hay preocupación por la compleja 
realidad del recinto, “y hemos esta-
do atentos a ver cómo se recupera. 
Por eso, quisimos conversar con los 
jóvenes y ver su realidad”. 

El problema más complicado es su 
infraestructura, ya que el proyecto de 
conservación ya tuvo dos licitaciones 
fallidas: una porque la empresa su-
peró el presupuesto estimado y, la se-
gunda, al no haber oferentes. Por 
eso, el proyecto debió reevaluado y 
hoy el Sename revisa las observa-
ciones realizadas por el Gobierno 
Regional, que debe aprobarlo para 
que se abra una tercera licitación. 

“Hay cosas que no dependen del 
trabajo que aquí se está realizando, 
como las condiciones de habitabi-
lidad. Lamentablemente el proyec-
to fue declarado desierto por erro-
res en los cálculos y diseños que te-
nemos que corregir y entiendo que 
se han tomado las medidas para 
que esto no vuelva a ocurrir. Cre-
emos que el clima interno está en 
parte determinado con las condi-
ciones físicas y un medio duro y 
opresor no ayuda a la rehabilita-
ción”. Por eso, adelantó que con fon-
dos de Sename se realizarán mejo-
ras al recinto, en especial a las casas 
donde viven los jóvenes, aunque se 
manifestó confiado en que esta vez 
sí se concretará el proyecto de con-
servación del recinto. 

“Creemos que se han tomado las 
medidas para que la próxima licita-
ción tenga los recursos suficientes, 
por lo que esperamos tener este 

proceso resuelto este año y que po-
damos construir el próximo”. 

Larraín anunció que habrá cu-
pos para estos adolescentes en el 
Proyecto +R en este segundo se-
mestre, el que permite capacitar e 
insertar laboralmente a quienes 
han estado privados de libertad, 
disminuyendo de esta manera la re-
incidencia. 

“Esto lo conversábamos con los 
jóvenes y lo que a ellos les preocupa 

es que pasará después. Tenemos que 
ayudarlos con más educación o vía 
capacitación en oficios con un em-
pleo garantizado durante un tiempo, 
que es lo que hace este proyecto”. 

Larraín aseguró que “no es un 
tema fácil” bajar el tema de las agre-
siones en el recinto, “porque hay jó-
venes que tienen problemas de sa-
lud mental, adicciones y vienen de 
hogares conflictivos, por eso, en el 
nuevo servicio, lo que pretendemos 
es que se trabaje en forma individual 
en cada niño y adolescente”. 

 
La visión de los gremios 

En la visita, los dirigentes de Gen-
darmería y Sename pudieron plan-
tear sus inquietudes al ministro, 
con respecto a las dificultades de su 
trabajo diario. 

Benito Saravia, dirigente nacional 
de la Asociación de Funcionarios 
Penitenciarios (Anfup), dijo que in-
formaron las falencias que hay en el 
perímetro externo del recinto, ya 
que los adolescentes imputados re-
ciben droga vía aérea desde el exte-
rior, “y le pedimos que haya un pro-
yecto de inversión para que el perí-
metro sea seguro, y que se evite el 
ingreso de drogas por esa vía”, por 
lo que podría replicarse un proyec-
to que se hizo en Chillán, donde se 
rodeó el recinto con mallas. 

Alejandro Saavedra, presidente 
de Anfur Bío Bío, y Raúl Fuentealba, 
presidente de Antrase Bío Bío, le 
entregaron una carta con las peti-
ciones que tienen como gremio, 
“pero él estuvo en las casas, en los 
patios y pudo ver las deficiencias 
que tiene el centro”, dijo Saavedra, 
mientras que Fuentealba aseguró 
que el mismo “pudo comprobar las 
situaciones que vulneran los dere-
chos de los jóvenes, como que con-
vivan en la misma casa imputadas 
y condenadas”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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están en el recinto, tanto en 
internación provisoria como 
cumpliendo condenas.

adolescentes 
42

intentos de suicidio en el 
recinto. En mayo de este 
año, la cifra fue de cinco.

En diciembre de 
2018, hubo 30

“El proyecto fue declarado 
desierto por errores en los 
cálculos y diseños que 
tenemos que corregir”.

“Un medio duro y 
opresor no ayuda a la 
rehabilitación”.

“A ellos les preocupa que pasará 
después. Tenemos que 
ayudarlos con más educación o 
vía capacitación en oficios”.
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con el Festival Voces del 
Carbón, los días 23 y 24 de 
agosto, bajo la animación de 
Zip Zup y Carolina Rojas.

Las celebraciones 
serán coronadas

2 mil millones de 
dólares

Mesa de comercio exterior apunta al 
desarrollo social de la Región del Bío Bío 

Una amplia parrilla de activida-
des presentó la municipalidad de 
Coronel, de cara a la celebración de 
su cumpleaños 170, que se celebra-
rá el próximo 30 de agosto. 

Es así como, a través de presen-
taciones artísticas durante todo 
el mes en la comuna, con entreten-
ciones para niños y adultos, la ce-
lebración será coronada los días 23 
y 24 de agosto con el “Festival Vo-
ces del Carbón”, animado por el 
humorista local Zip Zup y la can-
tante Susana Rojas. 

Coronel se prepara para celebrar 170 años
fue cuna de la economía regional, 
a través de la minería y el desarro-
llo portuario, el alcalde Boris Cha-
morro invitó a la población a hacer-
se parte de las celebraciones que se 
desarrollarán durante todo el mes 
de agosto. 

“Daremos a conocer lo mejor de 
nuestro patrimonio minero y nues-
tra gastronomía (...), los invitamos 
a nuestro festival que es absoluta-
mente gratis para el deleite de toda 
la comunidad”, comentó el alcalde 
Chamorro.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Sobre la ciudad que surgió a par-
tir de las primeras explotaciones 
carboníferas realizadas a media-
dos del siglo XIX y que en su apogeo 

NUEVAS RUTAS SIN AFECTAR LA CALIDAD DE VIDA DE LAS PERSONAS SERÁ UNO DE LOS EJES PARA LOS PRÓXIMOS AÑOS

En el marco de una nueva sesión 
de la mesa de comercio exterior, 
Comex, el seremi de Obras Públicas, 
Daniel Escobar, dio a conocer el 
programa de inversión en materia 
de conectividad regional e interre-
gional hasta el 2022, pero con una 
mirada de desarrollo sustentable y 
pensando en el bienestar de los ha-
bitantes de la Región. 

Si bien esta mesa tiene un carác-
ter técnico y reúne a la instituciona-
lidad pública y privada en materia 
logística, forma parte de su trabajo 
tener una mirada de desarrollo re-
gional y de ciudad más amigable, 
pues sus decisiones afectan de ma-
nera directa o indirecta en la calidad 
de vida de las personas que desarro-
llan su vida alrededor del crecimien-
to económico. 

En este sentido, el seremi de 
Obras Públicas señaló que “vini-
mos a dar cuenta de lo que nos pide 
el Presidente Sebastián Piñera en 
materia de impulsar la economía, 
acelerar el crecimiento y crear em-
pleos a través de concesiones. Eso 
en esta región es así, tenemos un 
plan de inversiones que supera los 
dos mil millones de dólares, que 
invierte mucho en infraestructura 
y conectividad aérea y terrestre, 
considerando que esta región tiene 
una plataforma logística muy po-
tente, con seis puertos industriales, 
casi 22 millones de toneladas en 
exportación, pero necesitamos que 
esa potencialidad vaya de la mano 
con mejorar la calidad de vida de 
las personas y, por eso, lo que bus-
camos, por ejemplo, es que los sie-
te mil camiones que transitan a 
diario por la ruta 160, no transiten 

Los intendentes desde el Maule hasta la Región de Los Ríos serán convocados por 
Comex para definir criterios comunes en materia de planificación logística y de ciudad.

que el resultado final sea mucho 
más potente que los intereses indi-
viduales y ahí es donde se toca la va-
riable humana, que forma parte 
también de nuestro interés”, agregó 
Meneses. 

El rector del Instituto Virginio 
Gómez, René Lagos, quien tam-
bién forma parte de Comex, agre-
gó que “creo que ha faltado tener 
una imagen del Gran Concepción 
y una forma de crecer mejor plani-
ficada, porque cuando pensamos 
en el desarrollo de la ciudad deben 
converger diferentes puntos de vis-
ta, pero faltan todavía instancias 
de diálogo, porque nos seguimos 
enfocando en intereses individua-
les o de algunos colectivos, sin mi-
rar a quienes aquí habitan. Sen-
tarnos en una mesa común, unien-
do a los distintos gremios, a la 
academia, a la ciudadanía y al go-
bierno, es por donde debemos 
apuntar y así ofrecer una mejor 
planificación de ciudad”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

más por donde también lo hacen 
las personas, ver alternativas ante 
el crecimiento habitacional y dar 
soluciones a lo que nos pide la gen-
te en cuanto a su quehacer diario. 
De ahí proyectos como el Puente 
Industrial, la Ruta Pie de Monte, 
las terceras pistas en la ruta 160, 
para evitar que miles de camiones 
entren por Concepción, Penco o 
crucen San Pedro de la Paz, con 
todo el impacto que ello implica”. 

En este sentido, Alfredo Mene-

ses, gerente general de Asexma Bío 
Bío y vicepresidente de la mesa Co-
mex, señaló que “nuestro diálogo 
es siempre técnico, particularmen-
te en materia logística, pero, final-
mente, todo esto redunda e impac-
ta en las personas. Sin embargo, el 
comercio exterior es donde se con-
centra la mayor parte del empleo de 
la Región, por lo tanto, nuestra mi-
rada es muy relevante porque bus-
camos que el desarrollo de la logís-
tica no afecte a las personas y eso, 

Gonzalo Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

lo que nosotros definimos como la 
cota humana, forma parte de la dis-
cusión y de los aspectos que debe-
mos considerar para el desarrollo 
futuro de esta región”. 

Ese es justamente uno de los de-
safíos. “Somos gestores de nuestro 
propio desarrollo, pero conversa-
mos poco entre nosotros. Lo que ha-
cemos en este espacio es invitar a 
los distintos actores para visuali-
zar cuando tenemos sintonías, pero 
también cuando no, de modo tal 
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esa es la inversión 
contemplada en materia de 
conectividad de aquí al 2022 
por el ministerio de obras 
públicas.
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KATHERINE TORRES SOSTIENE QUE HABRÍA “POSIBLE TRÁFICO DE INFLUENCIAS”

La alcaldesa de Hualpén, Katheri-
ne Torres, interpuso ante la Fiscalía 
de Talcahuano una denuncia contra 
el Concejo Municipal de Hualpén por 
presunto “tráfico de influencias”. Ello 
después que los concejeros aproba-
ran el cambio en el uso del suelo en el 
humedal Vasco da Gama, lo que a su 
juicio beneficiría a la empresa Valmar, 
que pretende construir en el lugar. 

Dicha figura legal está contempla-
da en el artículo 240 BIS del Código 
Penal, como de todos “aquellos deli-
tos de fraude cometidos por funcio-
narios públicos que atenten contra la 
probidad y el recto funcionamiento 
de la Administración”. 

 
Los hechos 

Cabe recordar que, el viernes 26 de 
julio, los concejales: Juan Cruz Rive-
ra, Wanda Riquelme Silva, Miguel Ara-
vena Rojas, Erika Beltrán Soto, Luis 
Isla Peña, Rubén Ulloa Aguillón incor-
poraron un punto que no estaba en 
Tabla en la que se sometían a aproba-
ción o rechazo 47 observaciones ciu-
dadanas al Plan Regulador Comunal 
de Hualpén. “La decisión del Conce-
jo benefició directamente a la inmobi-
liaria Valmar en perjuicio de los veci-
nos de la comuna, en general, y del 
sector de Parque Central, en particu-
lar, donde pretende la empresa edifi-
car”, explicó la alcaldesa Torres. 

Es por ello que ante las dudas en el 
proceder por parte de los concejales, 
la primera autoridad comunal recu-
rrió al Ministerio Público para que se 
investiguen posibles delitos asocia-
dos a esta acción. 

“Desconocemos si aquí hay una 
relación de los concejales con la em-
presa que pueda atentar contra la 
probidad y desconocemos también 
si hubo por parte de la empresa apor-
tes en campañas políticas pasadas, 
así como si hay compromisos res-
pecto de campañas futuras; en esa lí-
nea, preferimos entregar estos ante-
cedentes a la autoridad competente 
y a petición de la comunidad para 
que puedan ser investigados”, seña-
ló la alcaldesa. 

Sobre el terreno en cuestión, es de-
cir, el Humedal Vasco da Gama, que 
es uno de los 40 humedales a nivel na-
cional que está protegido por el Mi-
nisterio de Medio Ambiente. La auto-

Interponen denuncia 
contra Concejo de 
Hualpén por Humedal 
Vasco da Gama
La acción judicial busca averiguar nexos entre Valmar y los 6 
concejales de la comuna. Empresa niega vínculos y anuncia 
acciones legales por daño de imagen.

ridad de Hualpén indicó que “con 
esta acción lo que buscamos es pro-
tegerlo, ya que es un área verde pro-
tegida y considerando que año a año 
las familias de Parque Central y del 
Valle Santa María se ven afectadas 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPEN / CLAUDIO RODRÍGUEZ S.

por inundaciones, su preservación 
es importante porque aporta natural-
mente a su amortiguación y a la co-
rrecta evacuación de aguas lluvias”. 

Desde Valmar,  el gerente general, 
Sergio Jara, respondió que la acción 
judicial llevada adelante por la alcal-
desa “nos parece de absoluta grave-
dad y, en rigor. Lo que hemos hecho 
como empresa, asesorados por nues-
tro abogado Mario Rojas, estamos 
estudiando las acciones legales a se-
guir, por daño de imagen contra la al-
caldesa Torres”. 

El gerente detalló  que van  a bus-
car indemnizaciones de perjuicio. 
“La acción judicial interpuesta en 
contra de los concejales, nos involu-
cra a nosotros dentro de un proble-
ma que la alcaldesa Katherine To-
rres tiene con ellos. Ocupar el nom-
bre de Valmar, empresa que lleva 50 
años en la zona, en este tipo de accio-
nes, es  grave y no entendemos por-
qué lo llevó adelante la autoridad co-
munal, ya que nosotros no conoce-
mos a los concejales, sólo 
presentamos las observaciones bas-
tante contundentes sobre las condi-
ciones del terreno, más los estudios 
del Eula el 3 de mayo pasado”, rema-
tó Sergio Jara.

El diputado Ecologista Verde, Félix  
González, dio a conocer los antece-
dentes sobre la Comisión Especial In-
vestigadora por posible presencia de 
asbesto en el agua de Coronel. 

El documento fue firmado por 68 
parlamentarios de la cámara baja, 
quienes solicitan que se acuerde 
constituir está comisión que de ser 

Instruyen comisión para investigar 
presencia de asbesto en agua

berlo enterrado en la laguna Quiñen-
co también, que es de donde se saca el 
agua potable de la comuna, lo que es 
grave, ya que bajo Coronel pasan napas 
de agua”, explicó González. 

De comprobarse esta situación, “se-
ría un daño ambiental grosero para la 
comuna y nos llevaría a buscar res-
ponsabilidades penales de ser así, de-
bido a la toxicidad de este material, 
más sabiendo que este tiene presencia 
de material pesado, algo que el Estado 
tendrá que ver”, argumentó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

aprobada tendría 120 días para entre-
gar su informe. 

“La investigación busca determinar 
la presencia de asbesto, a propósito de 
que nos han llegado antecedentes bas-
tante preocupantes, que dicen rela-
ción que habría presencia del material 
contaminante de bocamina 1 enterra-
do bajo Bocamina 2, además de ha-

Buscan promover 
el buen trato entre 
estudiantes y 
choferes de micros

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Con el fin de contribuir en una 
mejor relación entre chóferes de 
microbuses y escolares del Gran 
Concepción, los Ministerios de 
Transportes y Telecomunicacio-
nes, y Educación, en compañía de 
Injuv Bío Bío, dieron a conocer la 
“Campaña de Buen Trato entre 
conductores y estudiantes”. 

La iniciativa con la que se bus-
ca mejorar las relaciones, que mu-
chas veces se ve mermada por ma-
los tratos, entre los involucrados, 
según indicó el seremi de Trans-
portes, Jaime Aravena, busca pro-
mover las buenas relaciones entre 
los involucrados. 

“En lo que va del año, hemos te-
nido 188 denuncias por mal tra-
to a estudiantes, si eso lo llevamos 
al mes, es cerca de una denuncia 
diaria, algo preocupante. Si bien 
los estudiantes no tienen la obli-
gación legal de ceder el asiento, si 
la tienen desde el punto de vista 
moral, a su vez, los conductores 
deben respetar a los estudiantes”, 
explicó. 

Por su parte, el presidente de la 
Federación de Transporte público, 
Domingo Aravena, comentó que 
“estamos enfocados en fomentar 
en nuestros chóferes un trato dig-
no para con los estudiantes de la 
intercomuna, de igual manera, so-
licitamos que ellos igual nos respe-
ten y en el caso que un estudiante 
sienta un mal trato, acudan a los 
organismos competentes para 
realizar los reclamos, esto con el fin 
de mantener la armonía”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Recorte de la FED elevaría la 
inversión en Bío Bío y el país

ANALISTAS LOCALES INTERPRETAN LAS SEÑALES QUE DEJA PRIMERA BAJA DE TASAS EN 10 AÑOS

Analistas locales realizan dos in-
terpretaciones de la reciente reba-
ja de tasa de la Fed: como una opor-
tunidad para hacer crecer la inver-
sión regional y como una mala 
señal del dinamismo económico 
internacional. 

Viendo el vaso medio lleno, esti-
man que en particular los sectores 
de la industria regional de la made-
ra y la fruta fresca serían los más be-
neficiados con el recorte. 

Cabe recordar que se trata de la 
primera rebaja que hace el organis-
mo norteamericano desde la crisis 
Subprime del 2008. 

Claudio Parés, director del De-
partamento de Economía de la Fa-
cea de la Universidad de Concep-
ción, en su visión más positiva, dice 
que “esta baja de tasas podría ser 
una oportunidad para el resto del 
mundo, porque parte de la inver-
sión instalada en EE.UU. debería 
buscar nuevos horizontes. Parte de 
eso podría llegar a Chile, aumen-
tando la inversión y reduciendo el 
tipo de cambio. Una buena y una 
mala en la medida que la economía 
chilena depende en gran medida de 
las exportaciones”. 

En esta línea, pero más en el ám-
bito que le interesa a Bío Bío, Parés 
señala que “la economía regional 
podría beneficiarse en la medida 
que sea capaz de atraer parte de 
esa inversión con iniciativas pro-
ductivas interesantes”. 

Otro punto al que hay que estar 
atentos, señala el académico de la 
UdeC, “es a la reacción del Banco 
Central, que ya viene analizando 
bajar la TPM. La rebaja de la FED 
podría adelantar esa decisión”. 

Otra de las lecturas es la que hace 
Karin Bravo, directora de Carrera 
Programas Advance de la Facultad 
de Economía y Negocios de la Uni-
versidad San Sebastián: “las tasas de 
interés de los países actúan como 
referente en cuanto a indicadores de 
rendimiento de las inversiones. Por 
tanto, cuando un país baja sus tasas 
de política monetaria (TPM), gene-
ra el efecto que las inversiones en 
ese país se ven menos atractivas 
comparadas con otros países con 
tasas de interés más altas. Por ende, 
esa disminución podría ser benefi-
ciosa para economías pequeñas y 
emergentes, que pueden tener tasas 
más atractivas para inversiones, 
aunque hay que decirlo, también 
pueden ser más riesgosas”. 

En tanto, Renato Segura, investi-
gador y director del Centro de Estu-
dios de la Realidad Regional, Cerr, 
presenta una visión coherente con 

ha significado una contracción en 
sus indicadores de crecimiento en 
algunos de sus sectores como es el 
manufacturero. Por lo tanto, nece-
sita promover el consumo y para 
esto requiere hacer disminuciones 
en el costo del financiamiento, ba-
jando la tasa de interés”. 

En este sentido, explica la docen-
te de la USS, “el rol económico finan-
ciero de la tasa de interés guarda re-
lación con el dinamismo o contrac-
ción que se le quiere dar a la 
economía”.

Sectores de la industria regional de la madera y la fruta fresca estarían entre los 
más beneficiados. Iniciativas productivas serían claves para atraer mayor capital.

es la contra estación de los hemis-
ferios. Apoyado por el cambio cli-
mático, la industria de la fruta fres-
ca es una de las actividades que 
está desarrollando nuevas oportu-
nidades de negocios para la Región 
del Bío Bío. Pero no es la única, la in-
dustria de la madera también se 
puede ver beneficiada por el incre-
mento de la demanda interna en 
Estados Unidos”. 

 
El vaso medio vacío 

En cuanto al Lado B del recorte, 
Parés alude a que “la señal es algo 
pesimista, en tanto implica que la 
actividad económica internacional 

se espera escasa por lo que, espere-
mos, esta baja implique menores 
costos de instalar nuevas empre-
sas capaces de enfrentar los desafíos 
que se vienen”. 

También agrega que “la decisión 
de la FED tiene que ver con que en-
tiende que la economía estadou-
nidense no tiene un buen pronós-
tico y necesita un impulso desde la 
inversión”. 

En tanto, Bravo comenta que “Es-
tados Unidos no ha estado ajeno a 
la desaceleración global existente, 
entre otras razones, por la guerra 
comercial que hace meses se viene 
produciendo con China. Lo anterior 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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las anteriores, si la idea es seguir 
siendo más optimistas. 

“Creo que para Chile es una bue-
na noticia. En materia de política 
monetaria, se abre la posibilidad de 
un nuevo estímulo del Banco Cen-
tral; en materia de la demanda agre-
gada, somos una economía peque-
ña, en la cual uno de nuestros prin-
cipales socios comerciales es 
Estados Unidos. Si ha dicha eco-
nomía le va bien, abre buenas posi-
bilidades para nuestras exporta-
ciones”, proyecta Segura. 

Uno de los fundamentos del di-
rector del Cerr, radica también en 
que “una de las ventajas de Chile, 

IPC
Junio

Anual

0,0%
2,3%

TPM
Desde 07/06/2019 2,5%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.940,81 

COMMODITIES 

-0,63% Igpa 25.117,36 -0,65%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,66
H. de pescado (US$/Ton) 1.600 Petróleo(US$/libra)54,37

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$49.033,00

$27.953,42 
Dólar Observado  $704,88 Euro $778,69 
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Birdlife y Asipes 
firman convenio en 
pos de la avifauna

La empresa GNL Penco 
acaba de ingresar su última 
Adenda, donde responde 
cada una de las observacio-
nes ciudadanas, de modo 
tal que está llegando a su 
fin el proceso de evaluación 
ambiental. 

Ahora, se está a la espera 
de que el Servicio de Eva-
luación Ambiental (SEA) 
eleve su Informe Consoli-

GNL Penco ingresó última Adenda 
y se acerca plazo para su votación

un terminal marítimo de 
Gas Natural Licuado (GNL), 
que se conectará al Gaso-
ducto del Pacífico. La cone-
xión desde la plataforma se 
realizará con sendos tramos 
de gasoducto submarino y 
subterráneo. El Terminal 
tendrá capacidad para atra-
car dos naves, una de alma-
cenamiento que estará atra-
cada permanentemente.

 FOTO: GNL PENCO

dado de Evaluación, don-
de sugiere aprobar o recha-
zar la iniciativa energética 
a la Comisión Evaluadora, 
lo que ha encendido las 
alertas dentro de las orga-
nizaciones ambientalistas 
que se oponen al terminal 
gasífero. 

Cabe recordar que Termi-
nal GNL Penco considera la 
construcción y operación de 

PRIMER ACUERDO QUE SE LOGRA A NIVEL MUNDIAL

Un convenio entre una 
ONG ambientalista, como lo 
es Birdlife International, y la 
Asociación de Industriales 
Pesqueros fue el que se sus-
cribió recientemente, como 
una forma de disminuir las 
capturas incidentales de avi-
fauna marina en la actividad 
extractiva. 

El coordinador para Lati-
noamérica de BirdLife Inter-
national Marine Program 
(Bimp), Esteban Frere, dijo 
que “esto busca un trabajo 
conjunto, destinado a la con-
servación de las aves mari-
nas, para encontrar las mejo-
res prácticas de pesca, mini-
mizando los riesgos para las 
poblaciones de avifauna. Es 
la primera firma formal de 
este tipo lograda a nivel mun-
dial, lo que habla muy bien de 
Bío Bío y Chile”. 

En concreto, se trata de un 
convenio firmado por la presi-
denta de Asipes, Macarena 
Cepeda, y Esteban Frere, de 
Bimp, organización que estu-

Se trata de propiciar buenas prácticas pesqueras 
para disminuir las capturas incidentales, 
avanzando en la conservación de aves marinas.

implementación de Planes 
de Reducción del Descarte y 
de la Captura Incidental, pero 
aún no hay medidas de miti-
gación claras al respecto. Por 
esto, como gremio queremos 
estar un paso adelante, inda-
gar y participar en el proceso 
de investigación”, destacó 
Macarena Cepeda. 

El convenio permitirá a 
una agencia acreditada por 
BirdLife International ser 
parte de las salidas de la flo-
ta arrastrera y de cerco in-
dustrial para desarrollar in-
vestigación, y recibir retroa-
limentación por parte de las 
tripulaciones de las compa-
ñías Blumar, Landes, Caman-
chaca, Alimar, PacificBlu y 
FoodCorp. 

Por su parte, el director re-
gional del Sernapesca, sostu-
vo que se trata de un avance 
importante que está realizan-
do Asipes, que está acorde 
con los lineamientos que ha 
dictado el servicio.

dia en el mar la interacción de 
la operación pesquera con las 
aves marinas, a fin de explorar 
e identificar distintas solucio-
nes de conservación. Este 
apunta a generar oportunida-
des de investigación y colabo-
ración, para desarrollar me-
didas de mitigación y códigos 
de buenas prácticas a bordo 
de las embarcaciones de las 
empresas socias del gremio. 

“Este es un paso más de 
Asipes por incrementar bue-
nas prácticas pesqueras, por-
que creemos que todas las 
acciones que contribuyan a la 
conservación del ecosistema 
marino inciden en el mejora-
miento de las especies sobre 
las que opera la flota pesque-
ra industrial. Actualmente, 
Chile está trabajando en la 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa @diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fardela Blanca de 
Isla Mocha
Pese a que ahora comenzará una 
etapa de investigación, ya se 
determinó que la fardela blanca 
será prioridad para el convenio.

Propuesta Plástica. Un espacio semanal para descubrir el mundo 
de las artes. Conducen Yuri Figueroa y Pablo Angulo. Hoy, desde las 
20.00 horas.

Este fin de semana destacamos en nuestra programación

Féminas Sinfónicas. Un viaje por la música clásica con las 
integrantes de la Orquesta Sinfónica UdeC. Sábado, a partir de las 
15.00 horas.

Flashback. Un programa para disfrutar el arte y la poesía. Conduce 
Agustín Benelli. Domingo desde las 21.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram
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SIGNIFICA LA CONTRATACIÓN DE 500 PERSONAS

Fue un camino largo. Marina del 
Sol, empresa que nació en el Gran 
Concepción, abrió el esperado y 
anhelado casino en Chillán, uno que 
viene a reforzar el turismo a la capi-
tal de la nueva Región de Ñuble y, 
además, contribuir a las arcas locales. 

A saber, por conceptos de tribu-
tos, el municipio y el gobierno regio-
nal recibirán más de $1.000 millones 
en un periodo de 12 meses. 

Fue así como el evento de apertu-
ra de este martes fue considerado 
un hito dado los alcances. 

“Hoy tenemos un proyecto del 
cual estamos muy orgullosos. Los 
comentarios recibidos han sido 
muy motivantes y positivos”, decla-
ró el presidente de Casinos Marina 
del Sol, Nicolás Imschenetzky. 

Una de las autoridades de índole 
nacional que estuvo presente fue el 
ministro (s) de Hacienda, Francisco 
Moreno Guzmán. 

“Es importante que existan proyec-
tos de inversión de esta envergadura, 
especialmente en una región nueva, 
pero que, al mismo tiempo, tiene una 
historia tan grande, como es Ñuble”, 
dijo el representante de gobierno. 

 
Empleos 

Moreno destacó igualmente el 
aporte a la empleo local, que son 
cerca de 500 puestos, algo que vie-
ne bien a un territorio que esta se-
mana alcanzó una preocupante 
tasa de desocupación de 8,6%. 

De ahí que la apertura del Casino 
Marina del Sol Chillán se convierta 
en una señal positiva para el dina-
mismo económico local. 

 
Atracciones 

Dentro de las principales atrac-
ciones que ofrece el nuevo comple-
jo de Marina del Sol, se encuentra 
una moderna sala de juegos con 450 
máquinas y 20 mesas, restaurante, 

Marina del Sol Chillán abrió 
sus puertas al público general

El presidente de la firma, Nicolás Imschenetzky, declaró que 
“hoy tenemos un proyecto del cual estamos muy orgullosos”.

discotheque, bingo, karaoke y shows 
de música en vivo, explicaron. 

Caber recordar que estas instala-
ciones se suman a las salas empla-
zadas en las ciudades de Calama, 
Talcahuano y Osorno.

FOTOS: CASINO MARINA DEL SOL 

Con la asistencia de una veintena 
de empresas exportadoras, la Oficina 
de ProChile Bío Bío presentó el pro-
grama de aceleración de Pymes, que 
tiene como objetivo aumentar las ex-
portaciones regionales. 

El director regional, Gino Mosso, 
explicó que el programa consiste en 

ProChile abre postulaciones para empresas del 
Bío Bío que busquen acelerar exportaciones

Pyme, algo de especial importancia 
en el Año Chile Apec 2019”. 

Las inscripciones están abiertas a 
todos los que se quieran sumar y el 
plazo es hasta el lunes 26 de agosto 
acercándose a las dependencias de 
ProChile local en O’Higgins 420, ofi-
cina 42. (FPS).

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“un plan de crecimiento exportador 
personalizado para cada participan-
te, con asesoría y acompañamiento 
de ProChile, tanto en el diseño como 
implementación del plan”. 

Igualmente, destacó que esta ini-
ciativa es “un aporte innovador a la 
forma de apoyar a las empresas 

Cndp da portazo 
a Huachipato para 
investigar dumping 
al acero chino

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CAP Acero (Huachipato) solici-
tó a la Comisión Nacional Encar-
gada de Investigar las Distorsiones 
de Precios abrir una investigación 
por eventual dumping , específica-
mente de acero chino, destinado 
a la fabricación de bolas para la 
molienda convencional de diáme-
tro inferior a 3,5 pulgadas. 

Tras una sesión, los miembros 
decidieron rechazar la solicitud de 
la empresa asentada en Talcahuano. 

“Tal como se desprende de la 
mera lectura de los propios tér-
minos y de los mismos antece-
dentes de solicitud de inicio de 
CAP Acero, no huno importa-
ciones del producto denuncia-
do durante el periodo en que la 
solicitante alega la existencia 
de dumping, no concurriendo 
así uno de los presupuestos ne-
cesarios que sustentan la aper-
tura de una investigación”, se 
lee en el acta firmada por el Fis-
cal Nacional Económico y pre-
sidente de la Comisión, Ricardo 
Riesco, y el secretario técnico, 
Claudio Sepúlveda. 

El presidente del Sindicato 
Número 1 de Huachipato, Héc-
tor Medina, lamentó la decisión. 
“Esperábamos el apoyo a nues-
tra empresa regional, al empleo 
y a todos los que están detrás de 
nosotros. Es por eso que vamos 
a realizar una apelación”, dijo. 
(FPS).
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$1.000
millones recibirá el municipio de Chi-
llán por conceptos de tributos.



Cultura&Espectáculos
12 Diario Concepción Viernes 2 de agosto de 2019

EN LAS SALAS 3 Y 5

“El peso de las alas” y “Homo 
Ludens” vienen a refrescar la 
propuesta y oferta artística del 
tradicional espacio universitario.

Son dos propuestas total-
mente opuestas, pero de una 

propuesta que “es un pro-
yecto de creación e investi-
gación visual, que busca in-
dagar en el objeto -cuchillo- 
como instrumento de corte 
que conlleva diferentes aso-
ciaciones de sentido, todas 
ligadas a nuestra manera de 
habitar y relacionarnos en y 
con el mundo. El cuchillo es 
abordado en asociación a las 

alas, que simbólicamente 
nos remiten al vuelo y son 
asociadas a la libertad y al 
goce, todas acciones anhela-
das por los seres humanos”. 

Por su parte, Sánchez co-
mentó acerca de su trabajo, 
puntualmente, sobre la uti-
lización sólo del color azul, 
que “fuera de gustarme mu-
cho, había que darle un 
cuerpo cromático, en el fon-
do no quería utilizar todos 
los ‘trucos’ en una sola 
muestra. El hecho que estu-
viera enmarcado en torno a 
este color, era para ir agotan-
do formas de decir algo. Qui-
zás, más adelante venga otro 
trabajo de diferente tonali-
dad, no lo sé”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CATALINA MENA hace el cruce de los cuchillos con las alas como elementos ligados al 
imaginario doméstico y también con una clara alusión al mundo mitológico y religioso.

FOTO: FERIA DEL LIBRO DE INVIERNO

A partir de hoy y hasta el do-
mingo, Galería Alternativa Plan 
B (Orompello 658), será el epi-
centro de la literatura y de im-
portantes figuras nacionales 
emergentes de las letras. 

Se trata de la Feria del Libro 
de Invierno y Encuentro con la 
Escritura, cita literaria organi-
zada por Taller del Libro. A 
modo general, se realizarán 
nueve mesas de conversación 
en las que participarán escrito-
res locales e invitados de diver-
sas regiones del país, además 
de presentaciones de libros y 
talleres de escritura de poesía, 
narrativa y dramaturgia. 

En total serán 47 los invita-
dos, destacando los nombres 
de Roxana Miranda Rupailaf, 
Daniela Catrileo, Cristóbal 
Gaete, Clemente Riedemann, 
Alexis Figueroa, Darwin Rodrí-
guez, Leyla Selman y Arnolfo 

Cid, entre otros. 
Mientras que algunas de las 

editoriales presentes serán Né-
bula Ediciones, Amukán, Or-
lando, Dos Tercios Ediciones, 
Zobako y Alto Horno. Entrada 
será liberada.

EL ESCRITOR 
Arnolfo Cid, 
además de 
participar, está 
a cargo de la 
organización 
del evento 
junto a Taller 
del Libro.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Feria del Libro de 
Invierno tendrá 
destacados 
invitados

Cuchillos 
alados y 
figuras 
azuladas 
llegan a la 
Pinacoteca 
UdeC

estarán montada 
ambas exposiciones en 
la Casa del Arte. 
Entrada liberada.

septiembre
1
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Fidar realiza 
su 15° versión 
en Biblioteca 
Municipal

Este fin de semana, la 
Biblioteca Municipal pen-
quista recibirá una nueva 
versión de la Feria del Di-
seño y las Artes (Fidar). 

En esta decimoquinta 
edición, la UdeC será la in-
vitada de honor por sus 
100 años y ofrecerá un 
acercamiento a la ciencia 
a través de su stand de la 
Facultad de Ciencias Físi-
cas y Matemáticas. 

Además, contará con 
diversas actividades y 
más de 35 expositores 
provenientes de todo Chi-
le. Abierta de 10:30 a 21:00 
horas (Víctor Lamas 615).

alta y evidente calidad. Se 
trata de “Homo Ludens”, de 
Mario Sánchez, y “El peso de 
las alas”, de Catalina Mena, 

muestras que ayer fueron 
inauguradas y abiertas al pú-
blico en la Pinacoteca UdeC. 

“Los dos son artistas muy 
destacados, personas que 
llevan muchos años de tra-
yectoria. Mario Sánchez trae 
con esta muestra una serie 
de grabados de gran forma-
to, que son toda una nove-
dad y un contrapunto a su 
trayectoria pictórica. Y el tra-
bajo de Catalina Mena fue, 
de todos los proyectos que 
postularon a la Pinacoteca, 
seleccionado de forma in-
mediata por su tremenda ca-
lidad”, destacó Rodrigo Pira-
cés, director de Extensión y 
Pinacoteca UdeC. 

Más allá del gran honor e 
importancia de exponer en 
este emblemático espacio, 
Mena comentó respecto a su 
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USS invitó a una  
velada de boleros

Una velada plena de roman-
ticismo vivieron los asistentes al 
concierto “Nostalgia de Bole-
ros”, que la Camerata y Coro de 
la Universidad San Sebastián, 
en alianza con el Coro del Reen-
cuentro, integrado por ex alum-
nos de la Universidad de Con-
cepción, ofrecieron en el Teatro 
Bío Bío. La gran estrella de la no-
che fue la soprano y académica 
de Fonoaudiología de la USS, 
Natalia Vilches, quien con su 
talento y carisma cautivó al pú-
blico interpretando los boleros 
más conocidos del cancionero 
popular. El espectáculo, bajo la 
dirección del maestro Jorge In-
zunza y con arreglos de Álvaro 
Servela, se enmarcó en la Tem-
porada 30 Años de la USS.

JORGE INZUNZA, Pilar Calderón y Jesús Rojas.GLORIA MARTÍNEZ, Eliana Quiroz y Gustavo Carter.

ATILIO MORGADO y Berta Sánchez.

JOSEFA CABEZAS y María Angélica Mella.

VALESKA TORRES y Renato Martínez.

MONSERRAT SABAG y Matías Aravena. MARCELA CHABOUR, Ian Mora, Constanza Segura y Mauricio Segura.

MARLENE SALAS y Fernanda Rozas. LORENA PETTINELLI y Osmán Obreque.ELSA GONZÁLEZ y Paola Burdiles.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Un entusiasmado grupo de chicas llegó ayer 
al mediodía al CAP Acero. Eran estudiantes de 
Medicina, conocieron al plantel y tenían una 
gran misión: reunir camisetas para alegrar a 
niños con problemas de salud. La campaña se 

llama “Las batas más fuertes” y consta en que 
los pequeños utilicen camisetas de fútbol 
como aquella prenda de vestir.  

Una iniciativa única en Chile, que también 
se realiza en España y México.

Huachipato colaboró con “Las Batas más fuertes”
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El atacante argentino 
debutó ante U. Católica y 
para este sábado ante 
Palestino sería titular.

Sotelo entraría 
por Cris Martínez

Para Bozán, Droguett era 
clave. Sin embargo, los 
deseos del jugador por salir 
del club fueron más fuertes.

Cuerpo técnico 
contaba con él

Florentín y la cancha del 
CAP Acero: “me dijeron 
estará a un 90%”

Futbolísticamente, Huachipato 
mostró muy poco ante la UC el 
domingo pasado. Y no era para 
menos, si el pésimo estado de la 
cancha no daba lugar a otra cosa. 
Los cruzados tampoco pudieron 
mostrar grandes virtudes, pero se 
las arreglaron para ganar. 

Por lo anterior, el acero espera 
que el sábado el clima se apiade y 
permita que el compromiso ante 
Palestino se desarrolle con total 
normalidad. “Veamos que dice el 
de arriba. Ojalá no caiga ninguna 
gota más. Necesitamos esa ayuda 
para el fin de semana”, comentó 
entre risas el técnico de la usina, 
Gustavo Florentín. 

Y pese a que han caído algunas 
precipitaciones en los últimos 
días, el panorama para la tarde 
del sábado es alentador. Primero, 
por el actual estado de la cancha, 
que en comparación a la superfi-
cie donde se jugó el domingo ante 
la UC, luce totalmente brillante. 
“Me dijeron que la cancha estará 
a un 90%. Y en base al pronóstico, 
creo que no habrá lluvia. Trata-
mos de cuidarla mucho y ojalá 
también estemos a la altura para 
que se vea el fútbol que quere-
mos mostrar. Quedé con bronca 
por lo mismo después del parti-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

do, pero ya queda como anécdo-
ta”, cerró Florentín. 

 
Mismo esquema 

Yendo derechamente al ámbito 
futbolístico, y a excepción de Cris 
Martínez, quien será baja por 
unas semanas, la formación del 
acero no debería variar. El más 
probable reemplazante del ariete 
paraguayo será el refuerzo Juan 
Sánchez Sotelo, quien mostró 
buenos momentos en su debut el 
pasado domingo. Eso sí, Anthony 
Blondell ha presentado molestias 
físicas que, por ahora, no lo mar-
ginarían del partido. 

De cara al duelo ante Palestino, 
Gustavo Florentín adelantó que 
“no creo que varíe el esquema. 
Por más que busquemos otras 
funciones tácticas, no cambiará 
nada. Tenemos que mantener una 
identidad de juego”.

VOLANTE SE FUE DEL CLUB TRAS DOS AÑOS

Ayer era el día clave y resolutivo 
para que Hugo Droguett sellara su 
continuidad o salida del Campanil. 
Finalmente, fue lo último lo que 
ocurrió: el volante será refuerzo de 
Deportes Temuco para el segundo 
semestre. 

No hubo acuerdo ni arreglo que 
dejara conforme a ambas partes y el 
mediocampista renunció al Campa-
nil, último recurso para destrabar 
una salida que de todas formas era 
inminente. Preliminarmente, desde 
la directiva comentaron que la idea 
para un buen negocio es, siempre, 
que las dos partes queden satisfe-
chas, pero al no ocurrir aquello, el 
volante que disputó 131 partidos 
con la UdeC no tuvo otro remedio 
que decir adiós por voluntad propia 
al club. 

Hace varias semanas que Hugo 

Droguett renunció y 
el Campanil trabaja 
en su reemplazante 
Tras una larga negociación, el volante dejó UdeC y será 
jugador de Temuco. Directiva auricielo se enfoca en liberar 
un cupo de extranjero para suplir la partida.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

aquella institución entre 2002 y 
2003. La principal razón de la sali-
da, según el entorno del mediocam-
pista, se debe a temas familiares. El 
cuerpo técnico hizo saber al juga-
dor que contaban con él para este 
semestre, pero él ya tenía la deci-
sión tomada y no echó pie atrás, 
despidiéndose del club tras llegar a 
mediados de 2017. 

 
¿Viene alguien? 

En el Campanil buscarán suplir el 
puesto de Droguett, aunque saben 
que no hay muchas opciones. Una 
alternativa es mirar al extranjero, 
pero el quinto cupo actualmente lo 
tiene Luis Riveros, quien por una 
grave lesión probablemente deje de 
ocupar esa plaza. Allí el abanico de 
refuerzos, sin duda, es más amplio.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Droguett manifestó sus ganas de 
salir del Campanil y, por lo mismo, 
no quiso viajar al partido del viernes 
pasado ante Coquimbo Unido. En el 
club seguían creyendo, hasta ese 
momento, que convencerlo era una 
opción probable, pero, finalmente, 
no hubo vuelta atrás. 

Si bien el miércoles hubo largas 
reuniones desde las 9 de la maña-
na, recién ayer antes del mediodía 
se confirmó su salida. Temuco es-
pera con los brazos abiertos al vo-
lante, que jugó precisamente en 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO 
DE CULTURA DE CONCEPCIÓN 

Segunda Citación 
Asamblea General Extraordinaria de Socios 

 
 De conformidad a lo establecido en los artículos 15, 16, 18 y 28 letra 
d) de los Estatutos, citase a los señores (as) socios del Instituto Chileno 
Norteamericano de Cultura de Concepción a Asamblea General 
Extraordinaria, en Segunda Citación, para el día miércoles 21 de 
agosto de 2019, a las 18:30 horas, en su sede de calle Caupolicán N° 
315 de Concepción, con el objeto de tratar la siguiente materia: 
Aprobación de enajenación bien raíz del Instituto ubicado en San 
Pedro de la Paz. 
 
          Manuel Lagos Espinoza                   Octavio Enríquez Lorca 
                 Secretario                                              Presidente 
  
Concepción,  2 de agosto de 2019.

INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO 
DE CULTURA DE CONCEPCIÓN 

Segunda Citación 
Asamblea General Extraordinaria de Socios 

 
De conformidad a lo establecido en los artículos 14, 16, 18  y 28 letra 
d) de los Estatutos, citase a los señores (as) socios del Instituto Chileno 
Norteamericano de Cultura de Concepción, en Segunda Citación, a 
Asamblea General Ordinaria, para el día miércoles 21 de agosto de 
2019, a las 19:00 horas, en su sede de calle Caupolicán N° 315 de 
Concepción. 
 
          Manuel Lagos Espinoza                   Octavio Enríquez Lorca 
                 Secretario                                              Presidente 
  
Concepción,  2 de agosto de 2019.

MARÍA LUISA DE LAS 
MERCEDES QUEZADA LARA, 
soltera, labores del hogar, con 
domicilio en Alcázar N°125, 
Penco, C.I. y RUT N° 10.458.946-
4, solicita al Conservador de 
Bienes Raíces de Tomé, de 
conformidad a lo dispuesto en 
el Art. 58 y siguientes del 
Reglamento del Registro 
Conservatorio de Bienes Raíces, 
se practique la primera inscripción 
de la propiedad inmueble 
denomina Predio “Las Minas” 
que se encuentraubicada en el 
sector RINCO DOS, comuna de 
Tomé, Rol de Avalúo N° 618-34 
de la comuna de Tomé, que 
tiene una superficie aproximada 
de 4,6 cuadras, y cuyos deslindes 
son: NORTE: con Sucesión Mella; 
SUR: con Sucesión Juana Lara 
Baeza; ORIENTE: con Eliana 
Figueroa; y PONIENTE: con 
Carlos Saldaña. Le fue transferido 
el  dominio por contrato 
consensual y no escriturado 
celebrado en el año 1982, con 
el anterior poseedor que lo fuera 
en forma tranquila e 
ininterrumpida sobre la finca 
ante señalado, su padre, don 
FABRICIANO QUEZADA. Desde 
ese año a la fecha, la solicitante 
ha tenido la posesión tranquila, 
útil, pacífica e ininterrumpida 
de esta finca, donde realiza 
trabajos agrícolas. Tomé, 18 de 
junio de 2019.

MUNDIAL DE CANOTAJE JUNIOR EN RUMANIA

El estreno es siempre lo que 
más cuesta, el momento don-
de se deben dejar atrás los ner-
vios y tratar de confirmar los 
largos meses de anónimo en-
trenamiento. En ese aspecto, 
Joaquín Cataldo puede decir 
que pasó la prueba en el Cam-
peonato Mundial Junior de Ca-
notaje, que se desarrolla en Pi-
testi, Rumania. 

Y aunque no estuvo exento 
de dificultades, el palista del 
Club Náutico Bío Bío de San 
Pedro de la Paz, y parte del 
programa Promesas Chile del 
IND, se las arregló para cum-
plir el primer objetivo: clasifi-
car a semifinales. 

Cataldo disputó el cuarto 
heat del C1 mil metros, ubi-
cándose entre los seis mejo-
res con 4:30.064. Ganador fue 
el húngaro, Zoltan Vass 
(4:13.719), seguido del eslova-
co Eduard Strycek (4:16.602) y 
el mexicano Gustavo Rosas 
(4:18.164). 

 
Una semifinal más 

De esta manera, Cataldo 
disputará hoy la segunda serie 
de semifinales de la prueba, a 
las 10:25 horas locales. Ocu-
pando el carril nueve, tendrá 
como rivales al británico Tho-
mas Lambert; el bielorruso Mi-
kita Aharodny; el canadiense 
Andrew Billard; el eslovaco 
Eduard Stricek; el uzbeco Ab-
durakhim Abdurashidov; el ir-
landés Erfan Zendepehpey; el 
búlgaro Dimitar Petrov; y el 
italiano Mykola Vykhodtsev. 
Este último ostenta el cuarto 
mejor tiempo de las clasifica-
torias, con 4:10.546. 

De quedar entre los tres pri-
meros, el sampedrino irá a la fi-
nal A que también se disputa 
hoy, a las 15:37 horas. 

Pero Cataldo no será el úni-
co palista regional que verá 
hoy acción, ya que a las 9:00 
horas su compañera de club, 
Paula Gómez, participará de 
las semifinales del C1 500 me-
tros. “Quiero llegar a la Final A 
y estar entre las nueve mejores 

Tres semifinales 
para Bío Bío en 
aguas europeas

Mientras el sampedrino Joaquín 
Cataldo buscará un lugar en la 
final del C1 mil metros, Paula 
Gómez hará lo propio en el C1 
500 metros. En tanto, Daniela 
Castillo irá en el K1 mil metros.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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del mundo. Entrené todo el 
año de lunes a sábado y espe-
ro que ese esfuerzo se refleje 
con los resultados”, sostuvo 
Paula en la previa. 

Lo mismo hará Daniela Cas-

tillo (Piragüistas de Laja), que 
a las 10:06 disputará la semifi-
nal del K1 mil metros.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida es-
posa, madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada, tía, madrina 
amiga , vecina y colega. Sra. 
 

GREGORIA 
NORAMBUENA 

CORONADO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Jesús Obrero 
(Alemania 1338 , Hualpén). Y su 
funeral será mañana, después de 
una misa a las 9:30 h, saliendo el 
cortejo al Cementerio General 
de Concepción . 
 
Familia Rivera Norambuena 
 
Hualpén , 02 de agosto de 2019.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre, 
abuelita y bisabuelita. Sra. 
 
LUCILA DEL CARMEN 

CABEZAS 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Sede Social  (Desiderio 
Sanhueza 316, Pedro del Río, 
Concepción). Y su funeral será 
mañana, después de una misa a 
las 9:30 h, en la Parroquia Santa 
Madre de Dios (Pedro del Río), 
saliendo el cortejo al Cemente-
rio General de Concepción. 
 
Familia Sánchez Cabezas 
 
Concepción, 02 de agosto de 
2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eusebio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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